

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

*Salidas.*—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
*Entradas.*—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL CALL, 1.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 1 céntimo de peseta por palabra.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7<sup>30</sup> mañana, 2 y 3<sup>30</sup> (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7<sup>30</sup> m., y 4<sup>50</sup> tarde.  
De La-Puebla á Palma: 7<sup>55</sup> mañana, y 5 tarde.  
De La-Puebla á Manacor: 7<sup>55</sup> m., 2<sup>30</sup> y 5 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 2 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—El tránsito de san Simeon, obispo y mártir, en Jerusalen.

Los santos mártires Máximo y Claudio, hermanos, y Prepedigna, mujer de Claudio, con dos hijos Alejandro y Cucias, en la ciudad de Ostia; los cuales siendo de ilustre linaje, por mandato de Diocleciano fueron presos y desterrados, y despues quemados, ofreciendo á Dios el adorífero sacrificio del martirio. Sus reliquias fueron echadas en el río; más habiéndolas recogido los cristianos las sepultaron junto á la misma ciudad.

Los santos mártires Lucio, Silvano, Rútulo, Clásico, Secundino, Fructulo y Máximo, en Africa.

San Flaviano, obispo, en Constantinopla.

San Eladio, obispo y confesor, en Toledo.

CULTOS.—Mañana jueves.—En San Miguel concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las nueve y media horas y la misa mayor. Por la tarde los actos de coro, al anocheecer concluirá el triduo en honra del Corazon de Jesus y la reserva precedida de procesion y *Te Deum*.

CORTE DE MARÍA.—En San Nicolas, á la Virgen del Buen suceso.

## SECCION NACIONAL.

### PASATIEMPOS LITERARIOS.

EL NUEVO POEMA DEL SEÑOR NÚÑEZ DE ARCE.

Titúlase *Maruja*, y fué leído anoche por su autor en el Ateneo ante el numeroso público que suele reunirse en el salon de la calle del Prado para oír á los poetas más ó menos racionalistas que en aquel *arrepago* liberal reciben aplausos y ovaciones. En honor de la verdad, el poema leído anoche merece unos y otras, no sólo de aquel público, sino de todos los que amen sinceramente la belleza y el arte. Es un poema primorosísimo, digno de figurar por la forma entre los más acabados, y en el fondo sencillo, cristiano y enternecedor, como no ha escrito ninguno el señor Núñez de Arce hasta ahora, sin exceptuar el mismo *Idilio*. De los versos no hay que hablar, porque Núñez de Arce parece poseer el secreto de componerlos sonoros, perfectos, hermosísimos; si abusa algun tanto de los abjetivos, ó como dicen los del oficio, del *relleno*; si suele repetirse más de lo conveniente, y estudiado muy á fondo se descubre que no es sobrado rico de fantasía; si cae alguna vez en la ampulosidad (en la hinchazon nunca), sabe suplir todos estos defectillos con una suma de calidades y excelencias, que difícilmente se encontrará reunida en ningun otro poeta. Zorrilla, v. gr. (el Zorrilla de sus buenos tiempos), prodigaba las imágenes con la profusion que un andaluz rico y *fachendoso* prodiga el oro; el caudal de imágenes de Núñez de Arce es relativamente muy corto; pero, ¿qué importa eso si sabe engarzarlas con exquisita originalidad y delicadeza en una diction siempre elevada, en que no se sabe qué admirar más, si la pureza del lenguaje ó la valiente hechura del estilo? ¿Qué importa que en todos sus poemas salga á relucir, por ejemplo, la manoseadísima imagen del *nido*, si cuando Núñez de Arce la coje parece que no la tocan manos, y que en aquel momento surge por primera vez radiante de vida y hermosura?

El argumento es sencillísimo. Trátase de un matrimonio felicísimo, por el amor sincero y profundo que entre los esposos reina, pero al que Dios ha negado el supremo placer de tener hijos. La condesa de Viloria empieza á sentir esa dulcísima nostalgia de la maternidad, que es tan viva y á veces tan triste en los corazones puros y cariñosos. El conde la sorprende en sus inquietudes, pero sin adivinar la causa de ella. Sirvese el poeta de esta ignorancia del esposo para trazar admirables cuadros

de correcto dibujo y brillante colorido, y para escribir lindísimas y sonoras estrofas; pero, hablando francamente, resulta un poquito tonto el conde; porque causa verdadera admiracion que no atine con el motivo de las inquietudes de su esposa. Por lo ménos, todos los que anoche oían leer el poema, lo adivinaron desde el principio.

Pero, sea de ello lo que quiera, es lo cierto que el conde no lo adivina, y, que casi, casi, vienen á perturbar su imaginacion ciertas dudas y zozobras, que tampoco se explican en un carácter hidalgo y enamorado como el del conde de Viloria, y tratándose de una dama tan noble y santa como la condesa. ¿Porque un marido vea pensativa á su mujer, es verosímil que dude de ella? La condesa en castigo (y muy merecido) de estas ofensivas dudas, dice á su marido que no le revelará la causa de su malestar y tristeza hasta el día siguiente. Pero la condesa *propone* y Dios dispone. Por una de las alamedas del frondoso y aristocrático jardin que es teatro de la escena, vienen avanzando un guarda y una niña granujilla, á la que aquel ha sorprendido destrozando los árboles y las macetas del jardin, como el viejo Tiletas sorprendió al Amor niño entre los bosquecillos de arrayan y mirto de su huerto. Hermosa como el mismo Amor que describió Longo es la pobre niña saltadora.

Tosca saya de míseros andrajos sus delicadas formas envolvía como el capullo á la naciente rosa, y animaba su cara maliciosa, tostada por el sol de Andalucía, con inocente y vivo centelleo su mirada leal, que todavía no inflamó el odio ni enturbió el deseo. ¡Oh, cuán gentil con las sencillas galas que piadosa le dió Naturaleza, parecía aquel ángel cautivado! Más negro y más lustroso que las alas del cuervo, relucía en su cabeza el rebelde cabello enmarañado, y en su labio entreabierto y encendido bullían, retozones y traviesos, prontos como los pájaros de un nido á escapar en tropel, risas y besos.

El guarda, sin embargo, más cruel que el hortelano de Mitilena, en vez de pedir un beso á la rapaza, y prometerla en cambio impunidad absoluta para que destrozase á su sabor todo el cuidado parque, quiere castigarla, y hasta ha discurrido para su atroz escarmiento el de arrojarla á las frías aguas del estanque. Pero el conde y la condesa, no sólo impiden tan feroz proceder, sino que concluyen por adoptar á la niña por hija, cuando la condesa, despues de escuchar de los inocentes labios el relato de los infortunios de la huérfana, siente no sólo enternecido su corazon, sino en cierto modo designada por la Providencia á la miserable criatura para colmar los maternales anhelos de su alma.

Como se ve, no puede ser más cristiano ni más poético el argumento del poema. Y cristianos y poéticos son la casi totalidad de los pensamientos que lo adornan. Decimos la casi totalidad, porque uno hubo que no sonó bien del todo en oídos católicos. Describiendo la lenta agonía de la madre de Maruja, dice que la niña:

¡Madre, madre!... Gritaba respondiendo á la estentórea voz desesperada que en lenta gradacion se iba perdiendo, en el silencio eterno de la nada.

Esto del silencio eterno de la nada puede seguramente escandalizar á los que conocen las tendencias de Núñez de Arce, felizmente olvidadas en este poema; pero si hemos de hablar como sentimos, diremos que para nosotros la fuga *del consonante* es muy probable que haya tenido más parte en ese pensamiento, que no deliberado propósito de impiedad.

CESALDO.

MADRID 13 DE FEBRERO.

El consejo de gobierno de la Marina se reunió ayer tarde, bajo la presidencia del general Beranger, y adjudicó definitivamente á la casa Williams Armstrong la construccion de dos cruceros de tercera clase, con el compromiso de tenerlos terminados para mediados del año 1887.

Ayer se firmó el contrato.

En el mes de Setiembre próximo será botado al agua uno de dichos buques.

Tambien acordó el consejo que en los arsenales de Cartagena y Cádiz se construyan dos cruceros del mismo tipo, que con los dos anteriores, deberán hallarse listos para prestar servicio en el año próximo.

En la próxima semana se hará la adjudicacion del crucero de primera clase y se dispondrá la construccion de otro exactamente igual en el arsenal del Ferrol.

—A consecuencia de la resolucion de un expediente, se ha dado por el ministerio de Hacienda una real orden, cuya parte dispositiva es la siguiente:

«1.º Que los vistas de aduanas tienen el deber de comparecer ante los tribunales ordinarios para informar y declarar en las causas por delitos de contrabando y defraudacion, con arreglo al artículo 410 de la ley de Enjuiciamiento criminal; debiendo tener presentes los artículos 422 y 423 de la misma ley, cuando los administradores de aduanas entiendan que las necesidades del servicio no consienten la ausencia del vista sin grave perjuicio de los intereses del Tesoro.

2.º Que no procede el llamamiento ni la comparecencia de los vocales de las juntas administrativas fuera de los casos en que se los cite por razon de delito cometido en el desempeño de su cargo; debiendo resolverse todas las dudas que respecto de la legitimidad ó exactitud de las certificaciones de los fallos ocurran por medio de la correspondiente compulsa.

Y 3.º Que se pongan las anteriores conclusiones en conocimiento del ministerio de Gracia y Justicia para que, á fin de evitar conflictos con las autoridades judiciales, adopten las medidas que juzgue oportunas.»

—Acerca de Tarifa dice anoche un periódico:

«En el centro sanitario se lleva escrupulosamente la estadística, y los facultativos están divididos para la asistencia domiciliaria en los cuatro distritos de que se compone la ciudad.

Una brigada de veinte hombres con los medios de transporte necesarios se ocupa en limpiar las inmundicias de la poblacion, que, segun afirman los periódicos locales, estaban en abundancia desde antiguo.

Se han establecido en el campo seis centros sanitarios vigilados por un concejal, con botiquin é instrucciones para usarlo.

Reunido el municipio bajo la presidencia del delegado facultativo Sr. Bernal, ha acordado habilitar un departamento de hospital de caridad para recoger en él á los huérfanos.

En el casco de la ciudad existen muchos atacados de cólera en el período de la convalecencia, pero no se han presentado en algunos días nuevos casos.

Entre la tropa de la guarnicion no se ha registrado ningun caso: sólo ha habido algunos, muy pocos, entre los carabineros de los puestos, por las malas condiciones higiénicas de estos.

Segun los partes oficiales, durante las veinticuatro horas de ayer hubo en Tarifa 18 invasiones, 21 altas y una defuncion.»

— Con el epigrafe «La fuente de la puerta del Sol» decía anoche *El Correo*:

Está llamada á desaparecer dentro de poco tiempo, de realizarse, como es probable, el proyecto que el señor alcalde ha presentado ayer á la comision de Obras públicas del ayuntamiento.

Trata el Sr. Abascal de sustituir la antigua fuente por una inmensa y elegante farola que, á la vez que sirviera como foco potente de iluminacion, sirviera su base para proteger á la gente de á pie de la nube de carruajes y tranvías que allí afluyen.



Al efecto, al rededor de la farola se colocarian pequeños kioscos, donde el público podria facilmente adquirir papeles de teatros y tranvias y periódicos nacionales y extranjeros.

La base de la farola seria además lo suficiente grande para establecer en su interior retretes y urinarios de señoras y caballeros, perfectamente disimulados.

El pensamiento del Sr. Abascal ha sido muy bien acogido por la comision de obras, que le dará mañana probablemente su aprobacion, encargando se haga el correspondiente estudio.»

— El cónsul de España en Lóndres comunica que se ha puesto á la venta en aquella capital un misal del siglo XV, con miniaturas y magníficas tapas arrancadas, que se supone ha sido extraido de la Biblioteca Colombiana de Sevilla.

— El señor director de Penales recibió anoche un importante telegrama de Valencia participándole que la Diputacion provincial, Ayuntamiento y Junta de cárceles aceptan la propuesta que les hizo en su viaje en aquella ciudad, en virtud de la cual se construirá una gran cárcel y un correccional para 300 penados, á cambio de la cesion del penal de San Agustin, edificio enclavado en la capital. Los valencianos están de enhorabuena, toda vez que pronto verán realizada una de sus aspiraciones.

El penal de San Agustin era un foco de inmoralidad é insalubridad y además un obstáculo para el embellecimiento de la poblacion, y las históricas cárceles de Serranos una inmunda mazmorra, incompatible con toda cultura y reforma penitenciaria.

— Leemos en los periódicos de anoche: «Parece que los socialistas de Málaga van á reorganizarse, constituyendo un Consejo general que represente á los 12,000 obreros que, segun se dice, están allí afiliados al partido de los trabajadores.»

— Dice un periódico: «Por el ministerio de Fomento se ha negado la validez de los títulos de los grados adquiridos en el colegio español de San Clemente de Bolonia (Italia.)»

— A más de 90,000 pesetas asciende lo que se adeuda á los maestros de escuela de instruccion primaria de la provincia de Salamanca.

— De *El Liberal*: «Una cuestion, en el fondo insignificante, preocupa en estos momentos á las diferentes señoras que forman parte de la real familia.

Discútese con detenimiento entre aquellas elevadas damas si deben vestir de luto ó trajes de tono gris en el acto de celebrarse el enlace de los infantes doña Eulalia y don Antonio.

La reina Cristina está resuelta, segun parece, á conservar el traje que su reciente viudez le impone, mientras que la reina doña Isabel y la infanta María Luisa se inclinan á vestir en aquella ceremonia traje de alivio de luto, para quitarle, en cuanto sea posible, el carácter lúgubre que necesariamente imprimen los ropajes negros.»

Sin embargo, como el hábito no hace al monje, lo lúgubre tambien puede ampararse de lo blanco. Que suele ser el color de las mortajas.

Pero no se puede negar que lo que refiere *El Liberal* es casi un conflicto.

Que deja tamañitos á los que desfogan en Lóndres y en Paris.

## GACETILLA LOCAL.

### LA LICENCIA.

Se queja nuestro apreciable colega *Las Noticias* de la que disfrutan en esta capital las gentes de mal vivir, y pide sobre este asunto el apoyo de sus compañeros en la prensa.

La prensa palmesana ha llegado á cansarse de acusar un día y otro día abusos, escándalos y pendenencias, que perturban á los honrados y pacíficos vecinos. Sólo cuando ha ocupado el Gobierno civil persona de especiales condiciones, firme y decidida, se ha logrado alguna enmienda.

Mientras no nos consta (por ahora lo ignoramos) que el señor Gobernador esté dispuesto á emplear en la represion de esos eternos abusos toda la energia de una voluntad inquebrantable, las amonestaciones de la prensa periódica irán á perderse en el vacío, sirviendo de desdoro á la cultura de esta capital y de descrédito á las autoridades que toleran tales abusos.

La osadía de las culpables y la fascinacion corruptora que las rodea, la complicidad de muchos que ocupan puestos de confianza y ejercen decidida influencia, el sórdido interes de no pocos que trafican con la inmoralidad, convertida en negocio, son obstáculos poderosos á la accion de toda autoridad que, á pesar de sus buenos deseos, sea floja ó remisa en el cumplimiento de sus delicados deberes.

Añádese á esto la mal sana corriente de las ideas, que confunde la libertad con la licencia, has-

ta el punto de que hay quien sostiene más ó menos desembozadamente el derecho de las casas de manebria á establecerse en un punto cualquiera de la capital, hasta en los más céntricos y frecuentados, lo cual, aparte de los subsiguientes abusos, supone el derecho de manchar la respetabilidad de un vecindario con la presencia nauseabunda del vicio; el derecho de turbar la paz doméstica con la vecindad peligrosísima de la seducción; el derecho de rodear á la juventud de ambos sexos de la fascinacion deslumbradora del mal ejemplo y del atractivo incitante de importunas tentaciones.

Para sostener el absurdo de que la inmoralidad tiene derechos, no basta una cabeza trastornada, ni un corazon pervertido, es preciso además carecer afecciones; es preciso no tener esposa, hija hermana, caras al corazon; es preciso no amar la propia dignidad, ni el decoro público de la sociedad en que vivimos.

Pero no sólo se otorga en la práctica este nefando derecho con mengua de la honestidad y escándalo de la conciencia pública, sino que además se tolera, y no queremos decir que se autoriza y se protege, todo género de desmanes. Riñas, pendenencias, voces, cantos obscenos, alborotos nocturnos, perturbaciones del orden, tragedias sangrientas y demas inevitables secuelas de tan innoble vicio, son el nauseabundo cortejo de esas casas, ante las cuales la policia pasa silenciosa, y la autoridad, tímida ó condescendiente, inclina su vara.

Hombres amantes de la libertad, y hasta de las libertades y de las licencias; ¿por qué no defendeis la libertad del jóven incauto espuesto á seducción, la libertad de la doncella candorosa, víctima del engaño, la libertad de la madre de familia, amenazada en la santidad del hogar doméstico, la libertad del ciudadano que mira con horror la presencia del vicio, la libertad de la moral, del decoro, de la conciencia pública, sin cesar turbadas, escarnecidas y conculcadas por esos eternos y no reprimidos escándalos de la licencia?

Mientras la inmoralidad tenga derechos, la santa moral verá constantemente desatendidos sus sagrados é inviolables deberes.

Sabemos que la Congregacion de la Buena Muerte, erigida en la iglesia de Montesión, han acordado celebrar un triduo de funciones religiosas en conmemoracion del primer aniversario de su reorganizacion efectuada con feliz éxito en este mes del año pasado. El mencionado triduo empezará el próximo viernes á las seis de la tarde con el ejercicio del *Via-Crucis*, terminado éste, se expondrá S. D. M., se rezará la estacion al Santísimo Sacramento, y despues uno de los Padres de la Compañía de Jesus hará una plática, concluyendo con un canto. El domingo habrá comunión general.

El lunes de esta semana se celebraron en Binsalem los funerales por el eterno descanso del alma de D.<sup>a</sup> María Moyá, viuda de Llabres.

Las virtudes y prendas que adornaban á tan cristiana señora, y las simpatías de que gozan sus hijos D. Antonio, Vicario, y D. Bartolomé, Secretario de aquel pueblo, y el Sr. Director de la Misericordia de Palma, atrajeron allí á una multitud de amigos que compartieron el dolor de tan irreparable pérdida y dieron solemnidad inusitada á las fúnebres exequias.

Remunere Dios en su gloria á la virtuosa madre de familia, y mitigue á sus hijos y parientes el dolor que los aflige.

La noche pasada han caido abundantes lluvias. Hoy ha amanecido con lloviznas y el cielo continúa encapotado por densas nubes á la hora en que escribimos, son las diez de la mañana.

Ayer en la calle de Jaime II un jóven se envenenó. Administráronle un contraveneno, pero el paciente continuaba despues en mal estado. Intervino la guardia municipal y Juzgado competente.

Ayer únicamente fondeó en este puerto el bergantín goleta *Mogador*, patron D. Bartolomé Palmer, procedente de Cartagena, con cargamento de garbanzos.

Se despacharon el laúd *María de la Cruz*, patron D. Guillermo Morágués, para Barcelona, con algarrobas; el pailebot *Trinidad*, patron D. Miguel Vich, para Porto-Colom, con lastre; el pailebot *San José*, patron D. Bartolomé Enseñat, para Rosas, con efectos; y el vapor *Lulio*, capitán D. Francisco Rosselló, para Barcelona, con la correspondencia, 48 pasajeros y carga.

El lunes, á vista del público, el vapor *Jaime II* que acababa de llegar de Valencia desembarcó algunos sacos de patatas sin que se adoptara con tal producto ninguna de las precauciones prevenidas por la junta de defensa contra la fioxera.

El Sr. D. Francisco Policarpo Camacho, jefe del negociado de rentas estancadas en la extinguida Administración de Hacienda pública, ha sido trasladado á la Inspeccion general del mismo ramo.

La noche del domingo al lunes hubo en Santañy una riña entre varios jóvenes, de cuyas resultas uno ha quedado muerto, de una herida en el pecho, inferida al parecer con arma blanca, y otro herido gravemente. Este y dos mas están en poder de la Justicia.

Se ha ultimado ya el expediente gubernativo que, por orden del Sr. Delegado de Hacienda, instruyó el Sr. Administrador de Contribuciones y Rentas, sobre falsificacion de un billete de la contribucion territorial al Sr. Marqués de Bellpuig, habiéndose acordado remitir copia de las actuaciones á los tribunales de justicia, para la instruccion de la causa criminal.

La cantidad objeto del fraude son 1740 pesetas, importe de un trimestre de contribucion.

Es general la falta de pasto para los ganados que se siente en esta Isla, lo cual ocasiona grandes perjuicios, mayormente en estos momentos en que atravesamos los rigores de una estacion excesivamente cruda.

En una comarca de Cataluña se ha descubierto una abundante cantera de piedra litográfica, que se tiene por superior á la de Munich. Se siguen con actividad los trabajos preparatorios para la explotacion.

De la existencia de un centenario da cuenta la *Patrie*:

«Vive en París, y ha cumplido ciento dos años el 5 del finado mes de Enero. Sirvió de ordenanza á Napoleon I, y tiene el título de conde.

Ha sido muy activo, habiendo fundado cuarenta y cinco sociedades de socorros mútuos. Ahora ejerce el cargo de presidente de la sociedad de Salvamentos de naufragos del Sena.

Todavía, cuando el tiempo es bueno, pasea sin necesidad de apoyo extraño por el jardín público del Luxemburgo.



D. PEDRO MIRÓ GRANADA Y BOSCH

(falleció el día 15 de los corrientes.)

Sus sobrinos y demas parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan rogar por el eterno descanso del alma del finado, y asistir al funeral que en sufragio del mismo, se celebrará mañana jueves, 18 del corriente á las diez y media de la mañana en la iglesia parroquial de Santa Cruz.

No se invita particularmente.  
El duelo se despiden en la iglesia.  
No se recibe en la casa mortuoria.

### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 16, á las 10 n.

El Consejo se ha ocupado detenidamente sobre el expediente de concesion á Felip, la redencion de reclutas, que probablemente se anulará, y se ha despachado el expediente en los ministerios de Hacienda, Marina y Justicia.

Madrid 16, á las 10'45 n.

La disolucion de las actuales Cortes y la convocatoria de las siguientes se verificarán á primeros de Marzo. Las nuevas se reunirán á primeros de Mayo.

Se ha descubierto un nuevo depósito de armas.

Bolsin: 57'55.

### COTIZACIONES OFICIALES

Madrid 16, á las 4'10 t.

Renta perpetua 4 por 100	57'70
Amortizable . . . . .	76'87
Hipotecarios de Cuba. . . . .	88'60